



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Lunes 13 de Junio de 1892.

Núm. 375.

### SUSCRIPCIÓN

BURGOS, un mes, pesetas.	1
Trimestre, pesetas	3,50
FUERA... } Semestre. . . . .	6,50
Año. . . . .	12
EXTRANJERO Y UL- } Año. . . . .	25
TRAMAR. . . . .	

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos, ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción y Administración

CUBOS, 3.- TELÉFONO N.º 100

Pago adelantado.

### ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25  
En las restantes. . . . . 0'10  
Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50  
Los suscriptores tendrán derecho á un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Antonio de Padua.

SANTO DE MAÑANA—San Basilio el Magno,

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: á las 9 m., 688,4; á las 3 t. 687,2.

TEMPERATURA. } max. sol 24,4; max. sombra 27,8.  
                  } min. somb. 11,8 reflector 9,9

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 3 t., S. O.

## VINO SUPERIOR DE LA RIOJA BAJA

Se vende por el propio cosechero á pesetas 7,50 cántara, y al por menor á veinticinco céntimos de peseta el cuartillo.—Puebla, 21.

Se venden varios instrumentos y obras modernas científicas de medicina, todo muy barato. Informarán Santa Clara, 23, principal. Burgos.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Se vende leche de vacas, recién ordeñada, á 10 céntimos el cuartillo. Caño Gordo. Guillermo Villangómez

## LUSTRE PARA SUELOS DE LADRILLO

Es brillante y seca en 24 horas, se vende á 6 reales kilo, en la droguería de José Mira, Espolón, 30.

### LA CARBÓNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

de

FELIPE LOPEZ

Despacho al por mayor y menor de toda clase de bebidas gaseosas, cervezas, sidras y jarabes para refrescos.

Jarabe de Zarzaparrilla, el mejor refresco que se conoce para la presente temporada. Se despacha en botellas de litro, á 10 rs. una, y haciendo pedidos de consideración, se hacen descuentos.

Despachos para el agua de Seltz, en la Farmacia del Sr. Llera, plaza Mayor, 33 y 34 y en la fábrica, calle de Lain-Calvo, 2 y 4, esquina á la del Cid.



*Mañana 14 del corriente á las ocho de la misma, se celebrará en la iglesia de San Pedro la Fuente, el*

## SEGUNDO ANIVERSARIO

por el eterno descanso del alma de

# DON FRUCTUOSO SERANTES PÉREZ

que falleció en igual fecha de 1890.

(Q. E. P. D.)

SU DESCONSOLADA ESPOSA DOÑA MARTINA ORTEGA MARTÍNEZ; HERMANOS, MADRE Y HERMANOS POLÍTICOS, TÍOS, SOBRINOS, TESTAMENTARIOS Y AMIGOS

*Suplican á sus numerosos amigos se sirvan asistir á dicho acto religioso, por lo que les quedarán agradecidos.*

*Burgos 14 de Junio de 1892.*

Habitación de lujo, con cochera y cuadra, ó sola, se arrienda. Fernan-González, 17.

## ISIDRO PLAZA

### COMERCIANTE BANQUERO Y CAMBIANTE DE MONEDAS

Isla, 5.—BURGOS

Desde el día de hoy se toman en negociación los cupones del 4 por 100 interior y amortizable, vencimiento de 1.º de Julio próximo, y se sigue abonando beneficio á los cupones del 4 por ciento exterior y billetes hipotecarios de Cuba, corrientes y atrasados.

Compra, venta y cambio al contado de toda clase de valores del Estado, acciones del Banco de España, obligaciones Municipales y del Ferro-carril del Norte de España.

### ORO

Se toma con el beneficio más alto del día, toda clase de monedas de oro y billetes extranjeros.

Burgos 3 de Junio 1892.

# BANCO HISPANO COLONIAL

## COMISIÓN DE BURGOS

### ANUNCIO

En virtud del sorteo celebrado el día primero del actual de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, emisión de 1886, quedan amortizados los mil y trescientos Billetes siguientes:

Números 1.201 al 1.300, 83.701 al 83.800, 158.101 al 158.200, 301.501 al 301.600, 357.001 al 357.100, 391.101 al 391.200, 474.501 al 474.600, 905.301 al 905.400, 954.901 al 955.000, 961.301 al 961.400, 1.027.401 a 1.027.500, 1.041.401 a 1.041.500 y 1.140.001 a 1.140.100.

Lo que pongo en conocimiento de los interesados para su gobierno.  
Burgos 1.º de Junio de 1892.—*Isidro Plaza.*

Venta de un piano en buen uso y barato, darán razón Puebla, 21, almacén de vinos.

Papel para envolver.—Se vende en la calle de San Lorenzo, 24, principal

Se venden los taburetes del café de la Victoria, en el mismo informarán.

## BODEGA DE CEBALLOS, CUZCURRITA, "RIOJA"

Vino a 5,50 pesetas cántara. Litro 36 céntimos. Lain-Calvo, 24.

## CRÓNICA LOCAL

La Junta de la asociación del comercio formada para celebrar dos corridas de toros en las próximas ferias de San Pedro y San Pablo, invita a las personas que deseen encargarse del despacho de localidades, presenten en esta administración pliegos cerrados que se abrirán el día 15, adjudicándose el servicio a los que señalen menor tipo de percepción y ofrezcan mayores garantías.

Una borrascosa tormenta descargó ayer sobre esta capital.

Los abrasadores rayos del sol, que desde las primeras horas de la mañana dejaron sentir su influencia, fueron condensando las nubes, y a la hora del mediodía se hizo imponente. Horrorosos truenos precedidos de inmediatos relámpagos demostraron la proximidad de la nube.

A la una de la tarde próximamente, una chispa eléctrica cayó en uno de los capiteles del crucero de la catedral por el lado N. E., ó sea, por encima de la puerta de la Pellejería, y a la derecha de la estatua de Santa Bárbara.

La chispa derribó algunas piedras del citado capitel, que al caer rompieron parte del tejado.

También destrozó algunos adornos del agimez ó ventana alta de aquel lado, y los fragmentos de ellos se veían esparcidos por los corredores y tejados.

Afortunadamente la chispa no penetró en el interior del templo.

Los vecinos de las inmediaciones se quedaron consternados en el momento en que la exhalación recorría caprichosamente la parte exterior del crucero, siendo una de las personas que mayor susto recibió una hija de la campanera de la catedral, que se hallaba ocupada en las faenas de la casa, cuando á muy corta distancia descargó el fluido eléctrico.

Una vez más llamamos la atención de quien corresponda para que se estudien y pongan en práctica cuanto antes los medios de evitar la ruina de uno de los monumentos artísticos é históricos más preciados, que bien puede considerarse como el alma de la ciudad del Cid, y que figura entre los principales del orbe católico.

Hasta ahora habíamos oído ponderar la potencia del agua que arranca edificios de cuajo, y mueve y lleva con vertiginosa marcha á colosales buques, pero no hablar tanto de la gran potencia del vino.

Una bota de dicho caldo sacó de quicio en la noche del sábado á ciertos jóvenes de elegante porte, y puso en movimiento los bancos de los jardines de la Isla, quedando unos plantados, cual si fueran centinelas, otros arrojados en los macisos de flores, quedando éstas destrozadas y algunos bancos hechos pedazos.

Conque ¿qué sucedería «si Dios hubiera hecho de vino el mar?»

Una comisión del Excmo. Ayuntamiento ha sido designada para formar el tribunal que ha de presidir los exámenes de niños, en el colegio de Santo Tomás, anunciados para el día 15 y que prometen estar muy concurridos.

Acompañado de su distinguida familia, ha llegado á esta ciudad nuestro apreciable amigo el secretario de Sala de la audiencia de Madrid, D. Antonio Martínez del Campo.

Sea bien venido.

En el exprés de anoche salió para Madrid el general Coello con su distinguida familia, tan estimada en esta ciudad.

La estación era pequeña para el considerable número de amigos que acudieron á despedir al que durante su mando supo hacerse querer de todos. Allí vimos al Gobernador civil, su antiguo compañero de armas, al Presidente y Fiscal de la Audiencia, generales con mando y de reserva, Presidente de la Diputación, Alcalde y otros funcionarios, jefes y oficiales de todas las armas y por último muchas personas distinguidas y multitud de jóvenes burgalesas, que no obstante lo malo de la noche, querían estrechar, por última vez, las manos de la señora y señorita de Coello, que tan gratos recuerdos dejan en nuestra sociedad.

Felicitemos al distrito de Andalucía por haberle cabido en suerte, que vaya á mandarlo un militar tan ilustre como el general Coello.

Mañana y pasado á las diez tendrá lugar en la parroquia de San Lesmes Abad, las exequias fúnebres por el alma del malogrado director del penal de esta población D. Ramón del Rio y Raymunde, que repentinamente falleció el día primero del actual.

En el cuarto de corrección de la guardia municipal fué encerrado anoche un sujeto que hace pocos días castigó á su consorte, dando lugar á ser detenido, y que se hallaba ayer tan fogoso que en las inmediaciones del puente de Malatos se arrojaba al agua con frecuencia haciendo exhibiciones poco honestas.

Por si el estandarte de un pueblo había de colocarse delante de otro en la romería de Nuestra Señora de Estepar, en el día de ayer fué necesaria la intervención de la pareja de guardias de caballería, que se vió precisada á inspeccionar de cerca el acto religioso, recrudeciéndose la disputa al llegar al puente Verde la procesión, poniendo el grito en el cielo los vecinos del pueblo de Villavieja y Arroyo de Muñoz que eran los contendientes.

Merced á la intervención de los guardias citados no hubo que lamentar algún suceso desagradable, como hacía preveer la excitación de ánimos de los representantes de ambos pueblos.

El joven Pedro García Pascual, natural de Pardilla, (Aranda), ha ingresado en la congregación de PP. Misioneros del Sagrado Corazón de Maria en el convento de Cervera, (Lérida).

A las doce del día 8 del actual en la Rivera de Ricaza, junto al pueblo de Milagros y por cuestión de cuentas se promovió entre los vecinos Benito Cano y Policarpo Velasco un altercado que llegó á tomar graves proporciones.

De las palabras pasaron á los hechos, resultando el primero con cuatro heridas producidas con instrumento cortante y punzante, dos en el brazo y otras dos en el costado.

El juzgado municipal del pueblo entiende en el asunto.

En el Sud-exprés de anoche pasó por esta ciudad con dirección á Paris el general D. Gaspar Salcedo.

En el fielato de Francia se promovió en la tarde de ayer un escándalo por resistirse un sugeto del barrio de San Cosme á que le registraran los guardas de consumos.

En un establecimiento cercano al hospital del Rey, hubo también un alboroto en el cual los contendientes defendieron á pugilato sus derechos, y los taburetes del local anduvieron por alto.

En el pueblo de Villatria continúan los vecinos tan levantiscos y pendencieros como lo estuvieron días atrás.

Los hijos de Celedonio Gomez y de Felipe Alcalde fueron recibidos por sus convecinos á pedradas, después de haber defendido á pugilato sus diferencias los jóvenes del pueblo, algunos de los cuales resultaron contusos, teniendo que intervenir la Guardia civil para calmar á los beligerantes, lo que consiguieron por el momento, pues los ánimos se hallan tan excitados que creemos habrá necesidad de aplicar remedios enérgicos para calmarios.

A los referidos hijos del Celedonio se les obligó á meter en sus casas, negándose á contarles entre el número de mozos del pueblo.

Sobre este punto llamamos la atención de las autoridades porque prevemos funestas consecuencias.

Hemos tenido ocasión de admirar la magnífica custodia que D. José Cobo de la Torre y Simó regala al convento de Padres Carmelitas de esta ciudad, cumpliendo el piadoso deseo de su finada esposa doña Inés Buega (q. e. p. d.)

Dicha custodia es de estilo gótico y está maravillosamente trabajada en plata.

mate dorada, á excepción de algunas piezas, en que vá montada la pedrería, las cuales son de oro.

En torno de la parte inferior del pié ó base, formada de doce semicírculos, se lee la siguiente inscripción:

«Construida con las alhajas de la señora doña Inés de Buega y Calvo, memoria de su esposo, D: José Cobo de la Torre y Simó, inaugurada en el Corpus del año 1892.» Sigue luego la marca del constructor y la del fiel contraste de Madrid, para justificar la ley de la plata, que es de 916 milésimas, ley del reino.

Algo más arriba vese otra inscripción, que dice:

«Construida por D. Juan Antonio Martínez Fraile, caballero de la orden de Isabel la Católica, artífice platero, joyero y eusayador del reino,» y remata esta parte del pié en doce grecas con sus doce entredoses.

El cuerpo superior de la base ó pié ostenta las imágenes de los doce apóstoles en otras tantas capillas ú hornacinas, sostenidas éstas por unos haces de columnas cinceladas, con las basas y capiteles labrados á buril; detrás de dichas columnas van doce arcos sostenidos igualmente por otros haces de columnas, labrados también á buril y cincelados en sus capiteles y basas, todos en dibujos distintos, así como las figuras de los apóstoles, que son de plata mate, y se presentan sentados en una roca, pero en diversas actitudes y con distintos plegados, y caídas en los ropajes.

Del centro del pié arranca una preciosa columna con doce unidas á ellas, de las cuales parten otras tantas gárgolas, que comunican á los arcos que van en segundo orden. Sigue á la columna del centro un nudete ochavado, que lleva cinco hermosos granates y un ojo de gato, y sobre dicho nudete descansa la capilla central, con cuatro arcos y cuatro torres y las efigies de los santos evangelistas, en plata mate, presentados de pié, con sus atributos respectivos.

Sobre dicha capilla hay un segundo nudete y en su parte superior fórmase otra capilla en cuyo interior está colocada la imagen de Nuestra Señora del Carmen, presentando el escapulario á San Simón Stock; consta dicha capilla de cuatro arcos y cuatro torres, y lleva en su frente y costados 28 brillantes y seis perlas.

Siguiendo hacia la parte superior, vese un grupo de nubes cinceladas en plata mate; en su frente van dos ángeles y en la parte posterior dos querubines, y este grupo sustenta el libro de los Santos Evangelios, cuyos broches llevan tres brillantes y cuatro zafiros y sobre el libro el cordero pascual, con su designación *Agnus Dei* grabada en la banderita, partiendo también de los evangelios el Sol, con las ráfagas de plata dorada y dos grupos de nubes de plata mate, y en ellas doce querubines cincelados en plata dorada, sujetos por tuercas que figuran estrellas, también en plata dorada.

El viril se compone de dos cuerpos, llevando el exterior una guirnalda de ocho cardinas, con 94 brillantes, otros dos de gran tamaño en chatón, cuatro perlas rodeadas de diamantes, y dos zafiros, rodeados también de diamantes, siendo 143 el total de estos. Entre las nubes y el viril vá una greca con 20 brillantes y 20 zafiros.

La sagrada forma estará contenida entre dos cristales biselados y en armadura de oro, sostenida por una ranura que la presenta en el cristal anterior, fijo en el viril, y en la puerta de cierre de éste va grabada la siguiente inscripción: «Que cada vez que se Os adore sirva de mérito para su alma, dignándoos llevarla á Vuestra divina presencia».

Encima de las nubes que orlan el viril, va un escudo con esmalte, que representa las armas de la orden de Carmelitas descalzos, y partiendo de dicho escudo

osténtase, como remate de la custodia, una cruz con armadura de oro, que lleva nueve brillantes, ocho perlas y catorce zafiros.

El número total de piedras preciosas es el siguiente: 153 brillantes, con 29 2 $\frac{1}{32}$  quilates de peso: 143 diamantes con 2 1 $\frac{1}{32}$  quilates: 18 perlas con 67 granos de peso: 39 zafiros con 8 18 $\frac{1}{32}$  quilates, 5 granates y un ojo de gato.

El peso total de la custodia es de 7 kilos y 400 gramos, Se ha construido en cuatro meses y once días, terminándose el dos del actual y tiene 936 piezas, entre ellas 155 tuercas.

Esta magnífica custodia, que constituye un espléndido regalo, será inaugurada el día del Corpus.

Hoy ha estado expuesta en el escaparate del Sr. Lafuente, siendo innumerables las personas que la han contemplado.

---

**CAFÉ UNIVERSAL.**—Conciertos musicales por tarde y noche, dirigidos por **D. Pedro Paulino.** Programa para hoy:—1.º *Jóne*, sinfonía, *Petrella.*—2.º *Serenata*, *Saint Saens.*—3.º *Norma*, fantasía, *Bellini.*—4.º *Anillo de Hierro*, preludio, *Marqués.*—5.º *Los Sibaritas*, valeses, *Fahrbach.*—6.º *Cármén*, polka, *Carvajal.*

**Audiencia territorial.**—*Señalamientos para el día 14 de Junio de 1892:* Sala de lo civil, pleito procedente del juzado de Bilbao, entre D. Mariano Urzape y la compañía del ferrocarril Central de Vizcaya, sobre nombramiento de árbitros; Ponente, Sr. Morales; abogados, Licenciados Martínez del Campo y Rozas; procuradores, Calderon y Pineda.

Sala de lo criminal: causa procedente del Juzgado de Castrogeriz, contra Bonifacio Becerril, sobre hurto; ponente Sr. Parga; abogado, Licenciado Dorao; procurador Tristan.

—En los días de ayer y hoy se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad 20 bueyes, 8 terneras, 10 carneros, 49 corderos y 4 cerdos.

**Mercados.**—En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy, lubina á 2 pesetas el kilo, calamares á 2,50, pl. tusa á 1,20, mazote á 1,10, pescadilla á 1,70, merluza á 0,90 y una cesta con diversos pescados que se han vendido á 1,40.

—Según nuestro corresponsal de Medina de Pomar, en el último mercado de aquella villa, se vendió el trigo á 44 rs. fanega, centeno á 26, cebada á 25, avena á 14, yeros á 35, harinas de 1.ª, 2.ª y 3.ª á 16, 15 y 14 rs. arroba, salvados á 8 y 7 rs., según clase y patatas á 3.

El vino blanco se cotiza á 20 rs. cántaro y á 16 el tinto.

El mercado indica tendencia á la baja, y se nota muy poca animación.

El tiempo excesivamente caluroso.

El estado de los campos, bueno en los cereales que no han sido víctimas de las tormentas.

---

**Boletín militar.**—*Servicio de la plaza para el día 14 de Junio de 1892.*—Parada, Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial sexto capitán; reconocimiento de piosos, artillería cuarto capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar interino *Solano.*

---

**Necrología.**—En el día de ayer no se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta ciudad y en el anterior se inhumaron los cadáveres de Estéban Díez Martínez, de 46 años, Isla 24 y de la niña de 2 años Balbina López García, Santa Clara, 19.

«Una de las Agencias de más crédito en Madrid, la más activa y mejor organizada tal vez, es la conocida AGENCIA ALMODOBAR (Puerta del Sol, 9, entresuelo izquierda), que se encarga de la defensa de todos los recursos de casación y contencioso-administrativos que se le confíen y en general de cuantos asuntos judiciales, administrativos y particulares se le encarguen.

Estamos seguros de que cuantas personas encomienden sus asuntos á dicho Centro, quedarán altamente satisfechas de sus servicios.

Las referencias que tenemos de la expresada Casa, no pueden ser más excelentes

---

## CARTA DE MADRID

---

*Madrid 12.*

No obstante la resistencia del Gobierno á proclamar en Barcelona el estado de sitio, la fuerza de las circunstancias le han obligado á aconsejar al gobernador que diera este paso, porque las huelgas alcanzaban ya un carácter que, según dicen los telegramas recibidos, no sólo amenazador para la ciudad, sino que existía el propósito de extenderla por todo Cataluña, y algunos aseguraban esta tarde que el ministro de la Gobernación había tenido confidencias de que se propagaría por toda la península si no sofocaba pronto el movimiento obrero en la ciudad de los Condes.

El caso es que esta mañana se ha proclamado la ley marcial, y el general Blanco se ha encargado de hecho y de derecho de buscar una solución al conflicto y de reprimir por las tropas cualquier motin.

Hay que esperar que no lleguen las cosas al último extremo y tenga Barcelona que registrar en los anales de su historia un día de luto. Así lo creen también algunos fabricantes, á quienes he oído esta tarde hablar de este asunto, pero dicen que es preciso esperar á mañana lunes para juzgar.

El general Blanco tiene muchas simpatías y gran ascendiente entre los obreros, y se espera mucho de él.

Telegramas que he recibido hoy dicen que aquellos proyectan una manifestación monstruo de simpatía, que dudo sea autorizada.

Añaden los telegramas que esta mañana (supongo que sucedería antes de proclamarse el estado de sitio) hicieron los huelguistas suspender la circulación de tranvías en las afueras.

Un grupo se dirigió á la fábrica del gas del alumbrado público, pero fué rechazado por las tropas.

Desde la proclamación del estado de sitio, que la opinión pública ha celebrado, se nota mayor tranquilidad. El aspecto de la ciudad es el normal en los días festivos.

\* \* \*

Los problemas políticos que había pendientes tuvieron ayer solución, como anoche adelanté por telégrafo.

El criterio del ministro de Hacienda ha triunfado contra la comisión de presupuestos y el señor Cánovas ha amparado esta solución.

La base 4.<sup>a</sup> del proyecto de ley sobre derechos reales quedó anoche sobre la mesa del Congreso, nuevamente redactada, exigiendo el 1 por 100 á



las mandas para bien de alma cuando el testador las haga en beneficio propio y el 8 por 100 cuando sean á favor de extraños.

Mañana se aprobará la nueva base después de una breve discusión que iniciará el señor Nocedal.

Inmediatamente comenzará el debate del voto particular de los liberales al presupuesto de ingresos, se retirará el dictamen de la comisión para modificar el articulado en la forma que desean los fusionistas segregando las autorizaciones del empréstito, monopolio de las cerillas y reforma arancelaria, que se presentarán en proyectos separados y que es muy posible que no lleguen á discutirse.

\* \* \*

En el Consejo que debe haberse celebrado esta tarde en Aranjuez y del que no tengo noticia todavía sin duda, por el mal estado de la línea, habrá dado cuenta el señor Cánovas á la Reina de las noticias recibidas de Barcelona, de las impresiones que el señor Navarro Reverter ha trasmitido al Gobierno de las impresiones que tenía sobre las probabilidades del arreglo comercial con Francia para después del 30 de Junio y de las cuestiones parlamentarias de que me ocupó más arriba.

\* \* \*

Durante la noche última han descargado sobre Madrid varias tormentas que deben haber retrasado bastante el servicio telegráfico.

En las inmediaciones han caído algunas chispas eléctricas que no han ocasionado afortunadamente daño alguno.

Esta tarde ha vuelto á encapotarse el cielo con denso nublado, pero solo se ha desprendido una ligera lluvia.

M.

---

## NOTICIAS GENERALES

---

La *Gaceta* de ayer contiene la siguiente disposición:

*Presidencia.*—Real decreto resolviendo á favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Madrid y la Sala de lo civil de la Audiencia de la corte.

En una casa de Gracia (Barcelona) ha sido descubierta una fábrica de billetes falsos del Banco de España, habiéndose incautado el juzgado de piedras litográficas, placas, grabados, y de gran cantidad de billetes falsos.

Han sido detenidas cuatro personas, una de las cuales acababa de quemar una partida de billetes.

Otras dos se cree sean los autores de una falsificación de títulos de la Deuda de Cuba descubierta recientemente.

Dicen hoy los periódicos militares que en Cádiz ocurrió hace tres años un caso análogo al del recluta que se ha negado á jurar banderas, hecho de que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

El Consejo de Guerra y Marina resolvió que no jurara, puesto que no habia ley que le obligase á ello, y que sirviera el tiempo señalado.

Los acontecimientos de Calahorra pueden darse por terminados. Salidas de la

población las personas contra quienes el pueblo había manifestado su animadversión, el conflicto se ha desvanecido rápidamente, desenlazándose los sucesos, sin que afortunadamente haya tenido que intervenir la fuerza pública, llegada allí por virtud de la declaración del estado de sitio.

Es de creer que ahora se pacificará pronto y completamente el pueblo, quedando únicamente la cuestión en la vía de las reclamaciones é influencias que es natural empleen los calahorranos en favor de sus intereses y deseos.

---

## DE NUESTRO CORRESPONSAL.

---

Palencia 12 Junio 1892.

Sr. Director del DIARIO DE BURGOS.

Hoy ha quedado constituido en esta capital, después de aprobar su reglamento, el Sindicato central de viticultores de la provincia, en una nota de reunión de todos los representantes enviados por los comités locales que en buen número han secundado la idea iniciada por el laborioso propietario Sr. Rodriguez Lagunilla en la sesión celebrada para pedir del gobierno el establecimiento de la Estación enológica, ya concedida y próxima á ser una inmediata realidad. Esta sociedad que empieza á echar raíces con la esperanza de su gran utilidad, será un verdadero lazo de unión entre viticultores, para auxiliarse mutuamente, ya en la mejora de elaboración, ya en la colocación ventajosa de los excelentes caldos que en esta provincia, bien trabajados, se producirán como en una parte de ella *Quinta Negredo* y *Nueve villas* se producen y son estimados.

El patrimonio del Sindicato se formará con la reducida cuota de 50 céntimos de peseta por cada 100 cántaros, ó fracción de ellos que recolecte el asociado, que se calcula ascenderá en junto en cálculo corto, á 5.000 pesetas, con las cuales ha de atenderse á los gastos que serán los consiguientes á dos certámenes de obreros al año; al establecimiento de un centro de mercado donde puedan reunirse muestras de productos; á la adquisición de máquinas é instrumentos, así como el azufre, el sulfato de cobre y demás sustancias corrientes para el tratamiento del viñedo, á la publicación de una revista mensual y al sostenimiento de un práctico que represente en el mercado á los productores, y que haciendo también oficios de viajante, cobrará en tal caso la comisión de aquellos que sean favorecidos por sus pedidos.

No cabe dudar del buen resultado que puede ofrecer este Sindicato, que debieran imitar los agricultores, y mucho esperan los asociados de la actividad y celo que en pró de la industria vinícola han dado pruebas continuas los presidentes honorario y efectivo que han sido designados; los señores D. Marcial de la Cámara, de Palenzuela y D. Narciso Rodriguez Lagunilla, de Villamuriel.

De otras noticias diré á V. que terminó por completo la feria de esta capital, siendo lo más notable de ella los dos conciertos celebrados en el Casino de que dí cuenta oportunamente, si bien, á juzgar porque no la he visto publicada, supongo que la carta debió irse donde muchas que en estos días voy notando se extravían en esa línea, como en la de Madrid. Digo que fueron lo mejor de la feria, los dos conciertos en que cosecharon justísimos aplausos, y acreditaron la representación de que venían precedidos, los señores Torá, Labasa, Gonzalez, Carrases y Pacheco, dirigidos por el eminente violinista señor Martinez Gutierrez, hijo de esta población.

Dos nuevos crímenes hay que lamentar durante la semana. Una en el pueblo de Espinosa de Cervato, y otro en la carretera de la estación del pueblo de Aguilar, habiendo sido motivados, aquel por un arrebató, y este último por hurto de dinero que no llegó á efectuarse.

Desgraciadamente está figurando la audiencia de Palencia entre la primeras en la estadística de causas por asesinato y homicidio, y no deja de llamar la atención la frecuencia con que se repiten los crímenes.

¡Ojalá pudiera decir todo lo contrario, pero aunque lo sienta, por el amor que tengo á mi provincia, he de significar que no hay trazas de que varíe.

*El Corresponsal.*

## CONFESIONES. <sup>(1)</sup>

—No os enfadéis conmigo... pero ambas me pareceis miserables exclusivistas que regatean sus favores. Vosotras buscáis los cultivadores del amor entre los escogido de la Fortuna, y entre los elegidos del Arte. Yo soy más compasiva, más cristiana. Dijo Nuestro Señor: «Dejad que los niños se acerquen á mí». Yo imitándole como debe ser imitado, y considerando que los hombres son niños grandes, digo: «Haced, Señor, que los hombres se me acerquen»: y si no lo hacen voy á buscarles. Amor no es juguete del espíritu, ni mucho menos antojo de la sensualidad: no es privilegio de los que nacen en lecho de oro, ni de los que saben trocar el marmol en forma humana, sino don que el cielo nos hizo á nosotras, mujeres, para que lo repartamos pródigamente entre los hombres sin distinción de jerarquías, ni estirpes, ni prosapias, ni siquiera facultades ó ingenios. El tosco patán que guía las cansadas mulas en la soledad del campo, el pescador que zurce las redes en la playa ó arriesga la vida en la inmensidad del mar, ¿acaso no son dignos del supremo obsequio que obtienen los señoritos almibarados y los escritores cursis? ¡Oh amigas! yo me propongo demostraros que el verdadero amor, como el oro más puro, puede hallarse en la más arenisca é ingrata tierra, y que los labios al parecer más torpes, son á veces los que dejan caer en nuestros oídos las palabras más tentadoras y dignas de ser escuchadas...

Pocos días después de entibiarse mis relaciones con Pepe, me acordé de que en un mueblecillo del gabinete estaban apuntadas las señas del domicilio de una modista á quien quería encargár un traje. Y allá me fuí una mañana en busca del papel. Como la ropa que me puse influyó seguramente en cuanto ocurrió después, os diré que llevaba vestido color gris de lanilla, plegada con sencillez la falda, y liso el cuerpo, manto de velo, guantes avellanados largos... y para no ir sin nada entre las manos cogí el libro de misa.

No podía estar más modesta: cuando al salir de casa me miré al espejo, parecía, salvo el libro, una modistilla que iba á recojer labor al taller. Bien calzada, eso sí, y la ropa interior finísima según mi costumbre, porque nadie sabe lo que puede ocurrir.

La casa de la peinadora está situada en un barrio muy excéntrico, y como aborrezco los coches de punto y jamás utilizo el mio para cierta clase de correrías tomé el tranvía. Entrar en este democrático vehículo tan favorable á nuestras conquistas, y observar que un muchacho joven y decentemente vestido me miraba, todo fué uno. ¡Pero qué modo de mirar! No dirigía hacia mí la vista como quien lo

(1) Fragmento del primer capítulo de un libro en prensa.

hace por costumbre de mirar á todos ó por pasar distraído el rato, no: sus ojos decían claramente que yo le había impresionado de veras. ¡Y qué guapo! Parecía el prototipo de esos hombres que los pueblos suelen enviar á Madrid llenos de vigor y lozanía, y que Madrid, cuando no los devora, devuelve enfermos, pálidos y arruinados. Llegamos al término de la línea, me apeé, y él se vino tras de mí á respetuosa distancia.

De pronto, al atravesar un callejón muy poco transitado que hay cerca de casa de la peinadora, aquel hombre se me plantó delante cortándome el paso, y con voz trémula de emoción, dijo:

—Señorita: llámeme usted atrevido, insolente, lo que usted quiera... pero yo no transijo con la idea de que se meta usted en un portal, desaparezca usted de mis ojos y no nos volvamos á ver nunca. Si es usted libre, permítame usted que solicite el honor de hablarla, de acompañarla un momento. Dicen que la felicidad no pasa más que una vez al lado de cada hombre.. Déjeme usted que procure detenerla.

El alma se me inundó de simpatía, bajé los ojos lo más pudorosamente que supe, y le dejé hablar. ¡Qué cosas me dijo! Era estudiante, aún no corrompido por las hijas de las patronas, ni por las aventureras que nos roban esos corazones vírgenes. ¡Qué frases las tuyas! Como el callejón estaba desierto, le alenté con mi actitud de compasiva tolerancia, y accedí á que me acompañara hasta donde vivía la peinadora.

En la puerta le dije que se retirara, quedando citados para el día siguiente á la misma hora, en el jardinillo de una plaza, donde nos haríamos los encontradizos. ¿Quién acudió antes á esta segunda entrevista, él guiado por la impaciencia, ó yo arrastrada por la novedad? No lo sé; lo que os aseguro es que ninguno de ambos tuvo que esperar. Dimos un largo paseo por las afueras de Madrid, y empezaron las confidencias: sinceras las tuyas, falsas las mías.

Me dijo que estaba terminando la carrera, que no había tenido amores en la Corte, que yo le había enloquecido desde el momento en que la víspera puse el pie en el tranvía, y que estaba dispuesto á someterse á todo género de pruebas, con tal que yo le permitiera esperar, etc. etc. Ya sabeis lo que dicen los pícaros hombres en casos análogos. Sí, pero ¡cómo lo decía! Lo que más me gustaba en él, era la sinceridad con que hablaba: el alma se le salía por los ojos. Le dije... en fin, comencé á dejarme seducir... ¡Pobre Manuel! Os aseguro que le he querido de veras todo lo que yo soy capaz de querer. ¡Qué trabajo le costó mi conquista! ¡Con qué delicia fui cediendo lentamente, poco á poco, para que resultase mayor su triunfo y más intensa mi felicidad! Sí, no os riáis, burlonas, verdadera felicidad, porque aquel hombre imaginaba que yo era una pobre muchacha, me quería por mí misma, ignorando que soy una señora de la buena sociedad, que posee rentas cuantiosas, quintas de recreo, y que cuenta los aderezos y los trajes por docenas. Otros hombres me han solicitado por vanidad, por poseer una flor cara, por alcanzar una fruta colocada muy en alto, pero aquel me quiso creyéndome pobre, humilde, sin más atractivos que mi gracia y mi belleza. El recuerdo que de Manuel conservo, es un recuerdo de verdadero amor: cuando llego con la mirada del pensamiento al fondo de mi memoria, me parece que veo sucias y estropeadas muchas flores de trapo, emblemas de diversas aventuras, y sobre todas ellas, otra ¡por natural ajada, seca y marchita, pero que aún guarda algo del perfume con que se embriagó mi alma y se deleitaron mis sentidos.

Jacinto Octavio Picón.

11 Junio de 1892.

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

*Buenos Aires* 12.—(Servicio especial de la agencia *Fabra*.) Precio del oro en el día de ayer 319.

*Paris* 12.—Las últimas lluvias han sido muy beneficiosas para la agricultura. Las plantaciones de trigo presentan muy buen aspecto, prometiéndose abundante recolección.

Los precios se mantienen en alza sin variar gran cosa de los de la última semana, las operaciones tampoco son muy activas. En Marsella las ventas durante la semana han sido de 29, 300 quintales, existiendo disponibles 753.000 quintales. Las importaciones han ascendido á 33.138.

En Burdeos la importación ha sido tan solo de 1500 quintales, cuando en la semana anterior ascendió á 26.000. Para la venta existen 122.000 quintales. En Nantes y Ruan las importaciones han sido nulas.

Las noticias de Inglaterra dicen que la baja iniciada en América ha impresionado mal el mercado de Londres, iniciándose también la baja.

*Viena* 12.—En vista del satisfactorio estado sanitario que reina en España, el ministro de comercio ha suprimido la inspección médica que se exigía para las procedencias de los puertos españoles.

*Roma* 12.—La votación de ayer es considerada como un gran éxito para el gabinete, pues la mayoría obtenida excede á las previsiones hechas por el mismo gobierno.

Las declaraciones del Sr. Giolitti son consideradas como una prueba de que las elecciones generales se verificarán en Octubre, y la reunión de la Cámara en Noviembre.

*San Petersburgo* 12.—Los últimos informes oficiales anuncian que á juzgar por el aspecto de los campos, las cosechas de cereales serán muy abundantes en el Caucaso, en varios departamentos de la Rusia Central y en toda la Polonia.

En la parte Sur de Rusia, el estado de los sembrados es poco satisfactorio y la recolección promete ser muy escasa, no obstante que la sembradora de este año ha sido una cuarta parte mayor que la del anterior.

*Fabra.*

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

### TOMÁS HOSPITAL Y HERMANO

Acaban de abrir al público en su almacén de la calle Almirante Bonifáz (antes Cantarranas) números 12 al 18, frente al hotel de Monin, una sección destinada exclusivamente á la venta al detalle, con objeto de vender de todos los artículos de su comercio, anotados á continuación, á precios nunca conocidos en esta plaza por su baratura.

**Calcetines** crudos, color liso y listados para caballero á 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,50, 4, 4,50, 5, 6, 6,50, 7, 7,50, 8, 8,50, 9, 10, 10,50, 11,25, 12, 12,75, 13,50, 15, 16,50, 18, 21 y 24 pesetas docena. Desde 6 pesetas inclusive, sin costura, artículo extranjero.

**Calcetines** color liso, negros y listados para niños de todas edades, los hay desde 15 céntimos par hasta 1,40 pesetas. Estos últimos de hilo de Escocia, negro, garantizado, para muchachos de 10 á 12 años.

**Medias** blancas, crudas, color liso, listadas y negras para señora, á 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 65 céntimos par.

**Medias** sin costura á 0,90, 1, 1,10, 1,25, 1,35, 1,50, 1,65, 1,75, 1,90, 2, 2,10 hasta 4 pesetas. Desde 2 pesetas inclusive, son de hilo de Escocia y seda.

**Medias** para niñas desde 0,10 céntimos par, hasta lo mejor que se fabrica en este artículo.

Gran surtido en **camisetas y pantalones** de punto para señora y caballero.

Idem, idem en **guantes y mitones** de seda de 0,75 céntimos par, hasta legítimo torzal de seda.

**Chambras**, buena cretona, adornadas con tira bordada, tamaño para señora de 0,90, 1, 1,30, 1,35, 1,65, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,25 y 3,75 pesetas.

**Camisas**, buena cretona, adornadas con encaje ó bordado, tamaño muy cumplido para señora, de 1,40, 1,65, 1,75, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3 y 3,75 pesetas.

**Camisas**, retorta superior, festoneadas á mano, á 4,50 y 5.

Idem, idem, idem adornadas con tiras bordadas, finas, de 5, 5,50, 6, 6,50 y 7 pesetas. Estas últimas de Holanda.

**Enaguas**, buena cretona, adornadas con tiras bordadas, tamaño cumplido para señora de 2,25, 2,75, 3, 3,25, 3,75, y 4,50 pesetas.

**Enaguas**, teja grano de oro ó angelina, con tiras anchas, finas, desde 6 hasta 15 pesetas.

**Pantalones** para señoras y niñas, de todos los tamaños y varias clases.

**Gorros y baberos** de piqué, desde 0,25 céntimos hasta 0,50, varios dibujos y tamaños.

**Tiras bordadas**, miles de dibujos, desde 0,25 céntimos pieza de 5 varas hasta 40 pesetas.

**Nota.**—Las ventas, todas, serán con precio fijo y al contado.

**Cerrado los días festivos.**



En los días 14 y 15 del actual á las diez de sus mañanas tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Lesmes Abad, los funerales por el eterno descanso del alma del señor

**D. RAMÓN DEL RÍO Y RAYMUNDEZ**  
director de primera clase del cuerpo especial de establecimientos penales, caballero de la orden civil de Beneficencia, etc., etc.

*que falleció á las once y media de la noche del día 1.º del actual.*

Su esposa D.<sup>a</sup> Antolina Abáso lo, sus hijos D.<sup>a</sup> Amparo, D.<sup>a</sup> Carmen, D. Ramon y D.<sup>a</sup> Antolina, su hijo político D. Jesús Vazquez, hermanos y parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir á dichos actos religiosos, por cuyo favor le quedarán agradecidos.

## La Epilepsia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

## La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

## La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Llera. Farmacias.

## A LOS SILLEROS.

Sillas bastas sin armar, la docena 20 reales.

Id. finas id. id. id. 22 id.  
Id. id. armadas id. 36 id.

Taller mecánico — Barrio de San Pedro.

En la imprenta de este periódico se necesitan aprendices que tengan ó no conocimientos del arte.

Carne de cebón á 6) y 7) céntimos por kilo. — Ternero á 7) il. San Carlos, 4.

## ULTIMA HORA

### SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 13.—8,40 m. (Núm. 309.)

A consecuencia de los sucesos de Barcelona reina gran agitación en Reus.

La guardia civil se ha reconcentrado y se teme que se generalice la huelga.

El Alcalde ha resignado el mando en la autoridad militar.

MADRID 13.—8,40 m. (Núm. 912.)

Ayer causó alguna alarma en Zaragoza el ver en traje de marcha al regimiento de infantería de Galicia que estaba preparado para salir con dirección á Barcelona.

La gente se calmó luego al saber que había sido suspendida la orden de marcha.

MADRID 13.—9,50 m. (Núm. 326.)

Dicen de Orense que en la iglesia de Melias cayó ayer un rayo causando la muerte á diez personas y dejando heridas á otras 25.

También en la iglesia de Mucientes (provincia de Valladolid) cayó una exhalación, ocasionando cinco muertos y bastantes heridos.

MADRID 13.—11 m. (Núm. 336.)

El Sr. Cánovas del Castillo está recibiendo numerosas felicitaciones con motivo de ser hoy su santo.

Muchos diputados le han visitado individualmente.

Esta noche será obsequiado con una serenata por la orquesta del teatro real.

MADRID 13.—11,13 m. (Núm. 336.)

Se ha señalado el día 10 de Julio próximo para la elección de senador por el arzobispado de Burgos.

La escuadra de instrucción ha salido de Cartagena con dirección á Barcelona.

MADRID 13.—1,25 t. (Núm. 344.)

En la sesión del Congreso, se ha aprobado el capítulo primero del presupuesto de Gracia y Justicia de Ultramar.

El Sr. Romero Robledo ha leído telegramas de Matanzas, dando cuenta de haber ocurrido una gran inundación por haberse desbordado los rios San Juan y Jumurí.

Las aguas han invadido unos almacenes donde había 660.000 sacos de azúcar.

Han quedado destruidos los puentes de San Luis y Bailen, habiendo acurrido bastantes desgracias personales.

El vecindario de Matanzas ha acudido al Sr. Romero Robledo para que como diputado á Cortes por aquel distrito procure los medios de que sean reconstruidos los puentes.

MADRID 13.—4 t. (Núm. 362.)

En la sesión del Congreso el Sr. Nocedal se lamenta de que los gobiernos se ocupen poco de los monumentos nacionales y cita el caso de no tener todavía pararrayos la catedral de Burgos.

El ministro de Fomento le contesta diciendo que atenderá á sus indicaciones.

MADRID 13.—3,45 t. (Núm. 358.)

Abierta la sesión del Senado bajo la presidencia del Sr. Martínez Campos, se han formulado varias preguntas que no ofrecen interés.

Jura el cargo D. Braulio Rodríguez senador por Zamora.

Continúa la discusión de los presupuestos y el Sr. Guillon consume un turno en contra de la totalidad, evidenciando la preferencia que merecen actualmente las cuestiones económicas, imponiendo nuevos deberes á los gobiernos y los partidos.

Laméntase de la falta de tiempo para la discusión de los presupuestos en el Senado.

MADRID 13.—1,25 t. (Núm. 350.)

El Sr. Romero Robledo indica que esperará á conocer la entidad de los perjuicios causados por la inundación en Matanzas para proponer al Congreso la consignación del crédito necesario, calculando que el valor del azúcar perdido asciende á la cantidad de cuatro millones de pesos.

MADRID 13.—4,26 t. (Núm. 364.)

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 72,20. Idem fin de mes, 72,45.

Idem exterior, 75,40. Idem Deuda amortizable, 80,75.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,10.

Acciones del Banco de España 378,50.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 109,00

Cambios sobre París á ocho días vista, 12,25.

Idem sobre Londres, 28,20.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 67,87.

Mercado sostenido.